

NUM. 28.

GAZETA

DE MADRID

DEL MARTES 14 DE JULIO DE 1778.

Constantinopla 18 de Mayo.

EL Gran Señor ha perdido su Sultana favorita , que no pasaba de 25 años , pero le queda de ella un Príncipe. Tambien falleció aquí poco há la madre del Sultan *Mahomet* hijo del difunto Emperador *Mustafá*, y heredero presuntivo del trono *Otomano*.

Continúan los estragos de la peste , pero en el dia no es grande el número de enfermos de ella en el arrabal de *Pera*.

El Capitan *Baxá* ha estado á la muerte , y los Médicos creyeron al principio que su enfermedad fuese pestilencial , por haberse introducido una especie de contagio en su *Harem* ó Serrallo; yá en el dia la gradúan de ceatica , y se halla fuera de peligro. Su pérdida hubiera sido muy sensible á la *Puerta* en las actuales circunstancias.

A pesar de algunos indicios favorables de paz desfilan cada dia tropas para el *mar negro* , donde se vá formando un campamento por recelo de alguna sorpresa. Asimismo se han enviado allá 10 navíos de línea , y hay otros 20 prontos á seguirles.

En un Consejo que se tubo el 4 del corriente en el Palacio del Sultan con asistencia de S. A. se resolvió que el Gran Almirante partiese inmediatamente con 12 navíos de línea y muchas embarcaciones de transporte al *mar negro*. Dicho Comandante se ha despedido yá , y al primer viento favorable se hará á la vela ; habiendole precedido 5 navíos , que salieron para el *Archipiélago* á las órdenes del Vicealmirante. — Mr. *Pisani* Intérprete de *Rusia* tubo el 10 de

de éste orden de la *Puerta* para no presentarse mas en la Corte , de cuya novedad Mr. *Stachief* ha dado cuenta por un expreso á la Emperatriz su Soberana.

Quiéren decir , que el *Kan* de los *Tártaros Sahin Gueray* ha hecho por medio de la *Rusia* proposiciones de ajuste que serán apoyadas por los principales *Mirsas* de *Crimea* , y que este paso ha sido bien recibido por el Gobierno *Turco*.

Por cartas particulares de *Moldavia* se sabe que el *Hospodar* de dicho Principado recién elevado á aquella dignidad la gozó poco tiempo , pues el *Gran Señor* le había mandado cortar la cabeza ; lo qual se executó sin obstáculo alguno , atribuyéndose la principal causa de la orden para su muerte , á la buca correspondencia que mantenía con la *Rusia*.

Segun avisos de *Mobilow* son grandes los movimientos de los *Turcos* por la orilla opuesta del *Niester* , y se teme hagan una irrupcion por aquel lado ; habiendo dado motivo á semejantes amenazas y sobresalto una desavenencia ocurrida entre los *Tártaros* de aquel país y los *Cosacos*.

Ratisbona 18 de Junio.

SE ha divulgado que habiendo la Corte de *Saxonia* ofrecido á la de *Austria* observar una perfecta neutralidad en caso de guerra , no se le ha aceptado , sino á condicion de que S. A. *Elc̄toral* ceda por dos años á la casa de *Austria* la fortaleza de *Koenigstein* , permita libre navegacion en sus dominios á los vasallos del Emperador ; y que las tropas *Saxonas* no puedan exceder de 4000 hombres. Añaden que no juzgando decoroso la Corte *Elc̄toral* sujetarse á tales condiciones , está resuelta á tomar partido , si se verifica el rompimiento.

Escriben de las fronteras de *Bohemia* , que el ejército *Imp.* se mantenía el 10 de Junio en los cuarteles de acantonamiento. Su fuerza consiste en 84 batallones , 55 esquadrones , 700 cazadores , y 2246 *Husares* nacionales ; pero se hallan todos tan estrechos que están á 20 , 30 y aun á 100 hombres en cada casa. La guarnicion de la fortaleza de *Konigsgratz* es de 4000 hombres ; y se cree que la orden expedida al Obispo y Cabildo para que salgan de la ciudad se dirige á proporcionar á la tropa mas ensanche y comodidad de aloxamientos en las casas de los eclesiásticos.

El Rey de *Prusia* ha hecho fortificar la plaza de *Silberberg* en *Silesia* inmediata á los confines de *Bohemia* , de forma que no cede á la fortificaciones de *Neiss* , *Glatz* y *Schweidnitz*. El ejército de este Soberano ha levantado yá su campo para encaminarse á *Bohemia* ;

y otro cuerpo de *Prusianos* á las órdenes del General *Salomon* vá de marcha hácia *Baviera*. De este cúmulo de antecedentes y disposiciones puede inferirse que no se ha logrado terminar amistosamente las diferencias ocurridas con motivo de la sucesion de dicho *Electorado*.

Londres 23 de Junio.

POr un lado el modo de pensar del Congreso *Americano* y sus deliberaciones sobre los *Biles* conciliatorios, con otros antecedentes, dexan pocas esperanzas á nuestra nacion sobre el lógro del ajuste tanto tiempo deseado y prometido, y así debe recelarse que las Colonias se salgan con ser un Estado libre, con el qual no quede recurso para tratar sino como de Potencia á Potencia: pero por otro vários avisos particulares de aquel país aseguran, que no faltan en los pueblos, en el ejército *Provincial* y aún en el Congreso muchos sugetos que inclinan á la reconciliacion con la *Metrópoli* baxo las condiciones propuestas en dichos actos. Para que este partido preponderase serían necesarias unas victorias muy decisivas y constantes á favor de las armas *Británicas*. A pesar de las ultimas ventajas conseguidas por las tropas y Marina Real, dá cuidado la suerte de los 7 á 8000 hombres á que se halla reducido nuestro ejército en *Filadelfia*, y será difícil hallar modo de retirar de allí este resto de fuerzas, respecto de que los *Americanos* habrán abierto la campaña vigorosamente, pues segun los ultimos avisos el ejército de *Washington* ascendía yá á 25000 hombres efectivos.

Una carta de *Albany* de 1º de Marzo no dexa casi duda acerca de la rebellion de los *Canadienses* ni de los refuerzos que les enviaban los *Americanos* en dos divisiones dirigidas, la una por el camino de *Oswigo*, y la otra por el de las montañas que caen á espaldas de *Nueva York*. El General *Conway* uno de los Comandantes de esta importante expedicion se halla nombrado Inspector del ejército *Americano*. Segun algunas cartas las tropas *Ingle-sas* han perdido vários puestos hasta no quedarles otro asilo sino la Plaza de *Quebec* mandada aún por el General *Carleton*, y para cuya toma fueron infructuosos los esfuerzos hechos por los *Americanos* en los años antecedentes.

Por estos y otros recelos así respectivos á nuestro continente como á las demás posesiones de la Corona en *Europa* y *América*, ha juzgado preciso el Gabinete insinuar á muchos individuos del Consejo privado que no se alexen demasiado de esta Capital donde podrá ser necesaria su presencia en la actual crítica situacion de

de los negocios ; habiendo entretanto frecuentes conferencias en la Corte para el exámen de las noticias y pliegos que se reciben de continuo de los países estrangeros. En ellas se ha tratado de llevar á efecto las disposiciones conducentes á la defensa de los 3 Reynos , mientras las principales fuerzas nacionales se hallan ocupadas en la de nuestros dominios remotos. Parece restar pocas esperanzas de composicion con la *Francia* , y se teme de un instante á otro la ruptura ; para cuyo caso se hacen formidables preparativos : la esquadra del Almirante *Keppel* se cree destinada á observar la de *Brest* con el fin de tener en inaccion las fuerzas navales de aquella Potencia , y proteger nuestras costas ; y la de los Almirantes *Byron* y *Parker* deben haber seguido la del Conde de *Estainz*. Verdad es , que como esta lleva tanta delantera , la será difícil alcanzarla ; pero muchos se persuaden que aun quando el destino de dicha esquadra *francesa* sea á *América* , y llegue pronta y facilmente , encontrará al Lord *Howe* con suficientes fuerzas (que suponen haber recibido anticipadamente) para oponerse á qualquiera tentativa por aquellas partes.

En el puerto de *Boston* hay , segun las noticias mas recientes , 17 baxeles de guerra de porte desde 16 hasta 24 cañones , todos con pavellon *Americano* ; y además 5 navíos de guerra *franceses*. Añaden , que desde la conclusion del tratado entre *Francia* y las Colonias rehusaban éstas prestar oídos á ningun ajuste con *Inglaterra* , que yá no se hablaba de la capitulacion de *Saratoga* , ni había indicios de que el ejército de Mr. *Burgoyne* se aprestase para venir ; y que quando esto se verifique , apenas volverá la vigesima parte de las valerosas tropas que lo componían , por lo mucho que han padecido.

Al referir lo ocurrido en la sesion del *Parlamento* destinada en vano á oír los descargos del expresado *Burgoyne* , **di**mos leyó éste una carta que á poco tiempo de su rendicion le había escrito el Gefe *Washington* , y la calificamos de un testimonio muy honorífico á la humanidad de aquel caudillo *Americano*. En prueba de ello habiendola impreso yá el mismo interesado , se pondrá aquí lo mas esencial y urbano de sus capítulos. „**Consi-**
 „derando á V. como un Oficial armado contra los que yo creo
 „derechos de mi pátria , no puede serme desagradable el revés
 „de fortuna que acaba de experimentar ; pero prescindiendo
 „de sus resultas ventajosas para mi nacion , le compadezco cor-
 „dialmente en la presente coyuntura , así por Militar , á quien
 „di-

„dificultades inevitables imposibilitaron el triunfo , como por
 „hombre á quien la suerte condena á padecer á un mismo tiem-
 „po un quebranto de salud , con las congoxas inseparables del
 „estado de prisionero ; y lo que es todavia mas sensible , una vi-
 „va inquietud sobre su propia fama expuesta por desgracia á los
 „tiros de la envidia y maledicencia.“

A fines de Abril expidió el General *Howe* una orden general á su ejército previniendole aligerase quanto pudiera sus equipages para la campaña próxima por el embarazo que traen á las operaciones militares y otros inconvenientes , recomendando á los Oficiales lleven solo lo muy preciso en maletas , y se deshagan de todo baul ó caxon á fin que no sean necesarios tantos carros sino que basten las acemilas.

El paquebote *Golondrina* portador de los pliegos de los hermanos *Howes* , cuyo contenido referimos en la *Gazeta* última , encontró en su travesía de *Filadelfia* aquí á la esquadra del Conde de *Estaiug* , y una de sus fragatas le dió caza ; pero el ser muy velero le valió para escaparse. El rumbo de dicha armada y la circunstancia que corre de haberse embarcado abordo de ella Mr. *Johnson* antes Capitan del cosario *Americano Lexington* , que escapó poco antes de una prision de *Plimouth* , indican bastantemente su destino.

Se asegura que el Caballero *Howe* en carta reservada escrita de puño propio á Milor *Germaine* le avisa que su sucesor Mr. *Clinton* estaba resuelto á atacar quanto antes al General *Washington* en sus atrincheramientos de *Walley-forge*.

Las cartas de *Gibraltar* refieren , que el Gobernador de aquella plaza ha recibido orden de la Corte de exígir un nuevo juramento de fidelidad de sus habitantes y que empezaban á encarecer mucho los víveres.

Queda aprestandose en *Portsmouth* una esquadra con destino , segun dicen , á cruzar en la *Mancha* baxo el mando del Almirante *Pye* , que monta el navío *Formidable* de 90 cañones , y llevará baxo sus órdenes otros 8 de línea , á que deben incorporarse algunos mas. Se trabaja día y noche en todos los departamentos marítimos , y en los campamentos que se van formando para la defensa de estas islas, los quales están yá casi concluídos y colocadas las tropas que los componen (entre las quales se cuentan 360 milicianos) de manera que en caso de necesidad se puedan auxiliar facilmente. Sin embargo de estas precauciones los armadores *Americanos* executan algunos desembarcos en las costas de *Escocia* é *Ir-*

landa, donde saquean quanto pueden, y cometen bastantes desordenes.

Se habla de un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre *Inglaterra* y algunas otras Potencias con el fin de mantener el equilibrio de la balanza política de *Europa*, y resistir á qualesquiera designios de los enemigos de la *Gran Bretaña* contra su poder y tranquilidad.

París 29 de Junio.

INformado el Rey por Mr. *Sartine* Ministro de Marina del combate de la fragata francesa con la inglesa, que se refirió en la *Gazeta* anterior, ha graduado al Comandante de la *Belle-poule* de Capitan de navío, ha conferido al Alferez de esta misma clase Mr. de la *Roche* (á quien fue necesario cortar el brazo el dia despues de la accion) la cruz de *S. Luis* y una pension; y ha promovido á Mr. *Bouvet* á Teniente de fragata vivo. Asimismo ha dado muestras de su Real agrado á todos los demás Oficiales y Guardias marinas, y concedido una pension sobre los fondos destinados para los inválidos del mismo cuerpo, á una hermana del oficial muerto en el combate; librando sobre otros caudales para la manutencion de las viudas y huérfanos de los marineros que perecieron en él, y distribuyendo á los heridos gratificaciones proporcionadas á sus heridas, como asimismo otra general para toda la tripulacion, á cuyo repartimiento deben entrar las viudas de los que perdieron la vida.

La plana mayor del ejército destinado á las costas de *Bretaña* y *Normandía* baxo el mando del Mariscal Duque de *Broglie*, consta de 11 Tenientes Generales, uno de ellos Comandante de la artillería; 24 Mariscales de campo, y entre ellos uno para el mencionado ramo; del Marqués *Lambert* como Mariscal de *Lozis*; del Conde de *Guibert* en calidad de Mayor General de Infantería con su Ayudante el Conde *Damas de Crux*, y del Intendente, que es Mr. *Delelés de la Taberie*.

Palma Capital de Mallorca 22 de Junio.

Ayer ancló en este puerto el Patron *Maltés Escolage*, quien en virtud de especial permiso del Bey de *Argél* viene de allí con carga de cera y con 12 pasajeros *Napolitanos* que se acababan de rescatar. Salió de aquella rada el 19 del corriente, dexando en ella prontas para armarse 5 barcas de 30 cañones, y 2 xabeques pequeños. Añade haber salido ultimamente de la misma 2 galeotas, cuyo destino ignora. Hallabase á la sazón delante de esta bahía el Brigadiér D. *Antonio Barceló*, é informado por el referido Patron tomó el rumbo de *puniente*.

Ha

Ha venido de *Gibraltar á Mahon* una fragata de guerra , la qual volverá luego á su destino.

EL Sábado de la semana anterior se restituyeron el Rey , y Principes nuestros Señores y todas las demás Personas Reales del Sitio de *Aranjuéz* al Palacio de esta Villa , donde permanecen sin novedad en su importante salud.

Madrid 14 de Julio.

S. M. se ha servido nombrar para la Abadía de la Real Colegiata de *S. Ildelfonso* á *D. Cayetano de Ador* Inquisidor de *Valladolid* y Canónigo de la Catedral de *Segovia*: para el Deanato de la Catedral de *Malaga* á *D. Francisco Henriquez de Luna* Dignidad de Tesorero de ella: para la Maestrescolía de la misma Iglesia á *Don Juan Vazquez de Prada y España* Canónigo de ella: para la Dignidad de Arcediano de Cámara en la Catedral de *Pamplona* á *D. Domingo Belirán de Gazarre* Dignidad de Enfermero de la propia: para esta Dignidad á *D. Andrés Mario* Canónigo profeso de la propia Catedral: para la Dignidad de Chantre de la Catedral de *Ciudad-Rodrigo* á *D. Francisco Arroyo y Vega*: para la de Prior de la de *Cuenca* á *Don Vicente Trigueros y Monroy* , con retencion de la Canongía que obtiene en ella: para una Canongía de la Colegial de *Uxixar* , Diócesi de *Granada* , á *D. Mariano Navarro* : para una Racion de la Catedral de *Signenza* á *D. Narciso Carrascoso*; y para otra de la Iglesia y Colegio de *Sancti-Spiritus* de la Ciudad de *Santiago* á *D. Manuel Antonio Aldao y Taboada*.

El Rey ha conferido Compañías en el Regimiento de Infantería de *Hibernia* al Teniente de Granaderos *D. Edmundo Bourke* , y á los de Fusileros del mismo cuerpo *D. Timotéo Macarthy* , y el Capitan *D. Antonio O-Reilli*.

Igualmente ha nombrado S. M. Gobernador Militar y Político de la Plaza de *Lérida* al Mariscal de Campo *D. Jacinto Pazuengos*.

El día 29 del mes anterior llegó á la *Coruña* el Paquebot Correo de S. M. nombrado el *Magallanes* , que salió de la *Habana* en 16 de Mayo próximo pasado con los pliegos del Real servicio y correspondencias del público.

En la Extraccion de la Real Lotería executada el Sábado 11 del corriente salieron los numeros 84 , 31 , 82 , 44 y 57 , y han ganado los jugadores 442260 reales vellon.

Por certificacion de *D. Anselmo Sogues* Medico titular del *Viso* autorizada por el Escribano del Ayuntamiento de la misma Villa,

se ha hecho constar que entre 11 y 12 de la mañana del 7 del mes ultimo, habiendo sido avisado aquel facultativo para socorrer á un vecino llamado *Juan Matéo Merino*, acometido de un accidente apoplejico, le halló casi privado de todo sentido y movimiento, y viendo el poco fruto de los estimulantes que le hizo tomar por la boca, á las 5 de la tarde hizo uso del *alkali volatil fluido* que la ilustrada caridad del Excmo. Sr. *Marqués de Sta. Cruz* había depositado para estos casos y beneficio comun en poder de los Párrocos de los pueblos de sus estados; con lo que inmediatamente se le advirtieron vários movimientos y señales, las que continuaron toda aquella noche, y se aumentaron á la mañana siguiente con la repetición del mismo específico, de forma que llegó á incorporarse el enfermo, sentarse en la cama, y dar seguras muestras de entender lo que se le decia. En este estado siguió haciendo esfuerzos para hablar, y al fin lo logró, de cuyas resultas al tercer dia se halló perfectamente bueno, y prosigue en su ejercicio de arriero sin la menor novedad.

La máquina para trillar mieses, que se publicó en el año anterior por D. *Juan Christoval Manzanares* Cura de la Villa del *Orcaso*, experimenta notorio adelantamiento y mejora en que las hoces del eje sean afiladas y sin dientes; lo qual se avisa á los labradores que la hubiesen fabricado ó quisiesen hacer de nuevo. La disertacion y modelos se hallan en la Librería de *Escribano* calle de *Atocha*, sin llevar interés por el uso de ellas.

Pensamientos christianos para todos los dias del mes, y meditaciones afectuosas para adorar á Jesu-Christo en las Quarenta Horas, con una preparacion para confesar, comulgar y ofrecer el santo sacrificio de la Misa.—Reglas y máximas de la Sagrada Escritura, de los Concilios y de los Santos Padres, para administrar y recibir dignamente los Sacramentos de la Confesion y Comunión, escritas en francés é impresas por orden del Eminentísimo Señor Cardenal de *Noailles* Arzobispo de *París*. Se hallarán en casa de *Alverá*, carrera de *S. Geronymo*, frente la calle del *Lobo*; y en la de *Manuel Martin* calle de la *Cruz*.

Memoria 41. Nociones elementares sobre el comercio, ó principios de la ciencia económica. Se hallará con las antecedentes en la Librería de *Orcel*.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.